

## UNO MAS UNO

## ▷ Coincidieron en la mesa sobre *La Patagonia rebelde* El militarismo en América Latina, estrategia diseñada por los EU

Carlos Duayhe

En la mesa redonda alusiva al libro de Osvaldo Bayer (*La Patagonia rebelde*) se puso de manifiesto que el militarismo en América Latina debe verse también como una estrategia planteada y perfectamente diseñada por los estadounidenses — con ellos se preparan y se adiestran los militares de la región — para consolidar y mantener el estatus actual y, por otro lado, dar a conocer que durante los episodios de la represión en el subcontinente se han estudiado las reacciones de la sociedad circundante y poco el papel del movimiento obrero.

Estos fueron dos de los planteamientos esgrimidos por los participantes en la mesa redonda celebrada el miércoles en el Polyforum Cultural Siqueiros, en el que analizaron la obra de Bayer. La obra trata del movimiento laboral ocurrido en la Patagonia en 1920-1921 y en el que el ejército argentino dio muerte a mil 500 trabajadores que se oponían a los latifundistas ingleses, alemanes y otros de la zona.

En el debate estaban José Carlos Chaira Monte, Eugenio Righi, José Luis Balcárcel, Enrique Semo, Hugo Miranda, Osvaldo Bayer, Carlos Martínez Moreno y como moderador A-

dolfo Gilly. Se encontraban también representantes de Nueva Imagen, editores de la obra de Bayer.

En su turno, Eugenio Righi expuso que el libro de Bayer no sólo es un esfuerzo exhaustivo de investigación de una de los movimientos obreros más sangrientos de la historia de su país y del mismo continente, sino que permite distinguir las relaciones de explotación y represión sin límites.

También aporta datos relativos a que en Argentina y en otros países queda demostrado que las oligarquías locales no recurren al gobierno en situaciones de crisis, sino a las fuerzas armadas y éstas, responden a sus intereses.

Luego se comentó entre el público que habría que investigar más a fondo si los sucesos ocurridos en la región de Santa Cruz — donde sucedió la masacre de 1920-1921 — tuvieron alguna influencia de las corrientes anarquistas provenientes de Europa. Después habló de que en el régimen de Perón hubo ruptura en la continuidad de la actitud política de los militares argentinos.

## EXCELSIOR

## Orfila, Acusado de Dilapidar Recursos a la OEA; Debate de Insólita Acritud

WASHINGTON, D. C., 13 de noviembre (AFP)—Ante una sala estupefacta, el presidente del consejo permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA), Mario López Escobar, de Paraguay, hizo hoy violentas acusaciones contra el secretario general de la OEA, Alejandro Orfila, de Argentina.

López Escobar acusó a Orfila de atribuirse poderes políticos que no tiene, además de efectuar "gastos auntuarios" mientras seres humanos mueren "en luchas fratricidas, o tristemente por falta de dinero para comprar alimentos".

Orfila rechazó las críticas, las más violentas que se han escuchado en este consejo, como "inconcebibles", y afirmó que "tienen

como solo objetivo despreciar a la OEA".

El debate fue suspendido a petición de Costa Rica, después que varias delegaciones, las de México, Chile y Estados Unidos, entre ellas, condenaron la sorpresiva intervención de López Escobar como incompatible con la altura que debe prevalecer en una reunión de representantes de estados soberanos, pero sin pronunciarse sobre el fondo de las acusaciones.

"Trajos sucios se lavan en casa", observó el estadounidense Gale McGee, quien afirmó que López había prestado un "mal servicio" a la OEA.

Rafael de la Colina, de México, reconoció que lo dicho por el presidente del consejo "tiene incidencias

que merecen un estudio, pero hacerlo en forma pública no lleva a nada constructivo".

El chileno Pedro Daza manifestó que "para resolver nuestros problemas hay que restablecer el respeto y la forma que requiere una sesión del consejo".